
 
《学校・家庭・地域をつなぐ「学校だより」》

未来を切り拓き，夢をかなえる力の育成〜郷土を愛し こころ豊かに たくましく〜

【丹波篠山市立西紀小学校】 
〒669-2716 
兵庫県丹波篠山市乗竹650 
TEL：079-593-0024 
FAX：079-593-0249 
Email：el-nishiki@school.sasayama.jp 

　　　　　　　　　　（文責：藤原典英）

西紀小学校令和7年度５月号

川は岸のために流れているのではない〜ある祖母のつぶやきから〜 

　新年度が始まり，ひと月あまりが経ちました．やはり学年がひとつあがったのだな，と思うことが多

いです．２月から３月の成長と，３月から４月への成長では，意味も大きく変わります．学年があがる

ことで，子どもの心が大きく成長していると感じています． 

　一年生を迎える会での六年生のリーダーとしての姿，そしてそれを支える五年生の姿．生活科の学校

案内で，丁寧に一年生を案内する二年生の姿．初めて参加した委員会で張り切って仕事をする四年生の

姿．一階のリーダーとして，下校の時に一年生を気にかけたり，低学年終会を上手に進行する三年生の

姿．そういった姿の全てが，一年生の胸に刻まれて，「来年は私たちも」という思いを育てます． 

　子どもは，「伸びたい」「成長したい」という思いをもって生まれてきます．その思いを如何に支え，

実現させていくか．如何に「在りたい自分」に近づけさせていくか．それが子どもを支える大人の役割

だと考えています． 

　そんなことを考える時，東井義雄先生のこの言葉を思い出します． 

『川は岸のために流れているのではない　　川のために岸ができているのである』 

　子どもは溢れんばかりの生命力に満ちた川です．川の流れです．たくましく美しく輝いている川の水

そのものです．その流れは決して学校や家庭の都合に合わせて流れているのではないのです．子どもは

学校のために毎日登校しているのではありません．子どものために学校という「岸」があるのです．こ

れは，地域や家庭でも同様のことが言えるのではないでしょうか． 

　先月のことですが，こんな言葉を聴くことが出来ました． 

　「わたしは，孫の安定剤なんです」． 

　聴いた瞬間に，ハッとさせられました．それ以来ずっと私の中に響いています．その言葉が，ずっと

反響しています． 

　お孫さんの溢れんばかりの生命力を受け止め，流れに沿って岸となっておられるのだな，と思いまし

た．こんなに嬉しいことはありません．大雨が降れば川の水は溢れそうになるかもしれません．水の勢

いで川が蛇行するかもしれません．それでも，このお祖母様の様に，「自分はこの子の安定剤なのだ」

という覚悟があれば，川の水が氾濫することはないでしょう．きっと，最後は大きな海に辿り着きま

す． 

　学校も，子どもたちの流れを受け止め，岸となるべく努力していきます． 

　これからも，対話を通し，学校・家庭・地域が共に手を取り合って子どもを育てていけるように努力

します．ますますのご理解とご協力をお願い致します．

△６月の行事予定▽

 ２日（月）　安全の日・全校みんな遊び 
 ３日（火）　五年生自然学校事前交流会 

 ５日（木）　プール清掃 

 ９日（月）　四年生校外学習（清掃センター） 
11日（水）　朝のお話会 

11日（水）　三年校外学習（市役所・大書院）

16日（月）　五年生自然学校開始 
20日（金）　五年生自然学校最終日 

23日（月）　ふるさと朝会・プール開き 

24日（火）　尿検査（2次） 
26日（木）　二年生校外学習（中央図書館） 

27日（金）　クラブ活動 
30日（月）　全校朝会
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☆交通安全教室を行いました☆ 
　４月22日（火）に，全校生による交通安全教室を実施しました．今回の交通安全教室は，新しい
一年生を迎えた中，道路での安全な歩行や横断の仕方を確認し，交通ルールを改めて理解したうえ
で，安全に登下校出来る様にすることを目的としました．篠山警察署（駐在所）の方や，交通安全指
導員の方から丁寧にご指導いただき，子どもたちも「自分ごと」の学習として参加することが出来ま
した．運動場では横断歩道の渡り方や交通旗の使い方を学び，体育館ではクイズを通して通学路に潜
む危険を考えたり，交通ルールの確認を行ったりしました．

○心あたたまる一年生をむかえる会○ 
　５月２日（金）には，「一年生をむかえる会」が行われました． 
　２年生以上の子どもたちが，一年生を歓迎しようとする気持ちがひしひしと伝わってきました．ま
た，一年生の子どもたちもしっかりとそれを受け止めて，心から楽しんでいる様でした．歓迎する方
も，歓迎される方も，お互いを思う気持ちが混ざり合い，心あたたまる会になりました． 
会の進行は６年生が中心に行いました．６人の６年生が，一人一人持てる力をしっかりと出して，力
を合わせて会を進行していました．さすが学校の機関車，学校のリーダーだな，と心から感心し，感
動しました．また，５年生が要所要所で６年生を支える姿も見ることが出来ました．次のリーダーも
確実に育っています．それぞれの学年で，学年がひとつあがったことを確実に実感することが出来た
会となりました．

◇田植えを行いました◇ 
　５月８日（木）に，川﨑 剛様にお世話になり，全校で田植えを行いました．１・３年生が前半，
２・４・５年生が後半に行いました．６年生は，全てを通して田植えをしてくれました（さすが，学
校の機関車です）．田んぼを横断する縄に示されたポイントに合わせて，苗を植えていきます．一列
植えたらまた一列，そしてまた一列…と進んでいきます．子どもたちも土に足を取られながら，一所
懸命植えていきました．途中で田んぼの中に生物を見つけて喜んだり騒いだり…いきもの相手，自然
相手だからこそ気付けることがたくさんあったと思います．自分の手を使って学んだことは忘れませ
ん．食について考えたり，働くことについて考えたり，自然について考えたりといったきっかけに
なってくれたら嬉しいです． 
　川﨑様，本当に有難う御座いました（収穫までも大変お世話になります．宜しくお願い致します）．

▽朝のお話会が始まりました△
　本年度も，ブックサポーターの皆様にお
世話になり，「朝のお話会」がスタートし
ました．毎回，学年に合わせた本を用意し
ていただきます．子どもたちも，読み聞か
せをしてもらうことを楽しみにしていま
す．本好きな子を育てていきたいと考えて
います．何卒宜しくお願い致します．

◎ご意見・感想をお聞かせ下さい◎
「西紀っ子だより」へ
のご意見や感想をお聞
かせ下さい． 
　右のＱＲコードを読
み取っていただくと，
フォームにつながりま
す．または，学校でお
話をうかがうことも出
来ます．いつでもお越
しください．


